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独 家 访 谈

有 3 个 是 文 学 杂 志， 发 行 量 都 在

二三十万，为什么？对待新生事物，

我们要尊重它，了解它，研究它，

而不是视而不见。不能当文化多样

性真正出现的时候，大家脑子还是

一元化的认知。

从中国制造到中国创造

张英：这些年，随着中国经济

的发展，国力上升，文化影响力也

在上升。政府力推的孔子学院，大

学力推国学，民间的汉服、读经，

中国传统文化大有复苏之势。

根据你的观察，在百年西方一

面倒的情况下，这些年，中国文化、

中国概念或中国元素，在全球范围

里发生了哪些变化和影响？

阿来：没有什么影响，边缘状

态。西方人把你当成一个文化标本，

全球化了，他们又觉得需要一点别

的文化元素。这是外部的要求，它

对你的过去更感兴趣了。在我们自

己，初衷则似乎不在于影响别人，

而在让别人多了解我们。所以，我

们包装了一些东西，传统的，文化的。

人家误解我们，不放心我们。我们

把传统文化中那些听上去看上去能

让人放心的东西搬出来，以一种我

们认为人家能够接受的方式来展示。

这本来也没什么不对。但是，太注

重包装，太注重人家的想法与感受，

呈现出来的东西，往往就不是需要

呈现的那个对象的整体。

张英：从本国出品的影视、戏

剧、图书不尽如人意的表现，到报

纸上的文化版面几乎成为稀缺产品，

读书节目在收视率上一败涂地，到

最寻常可见的景象是：文化名人们

追逐着新闻热点而非真问题，新晋

的年轻人热衷于一夜成名式的投机

冒险，大学没有为中国文化的未来

描绘出清晰的愿景……当今中国文

化的创造力究竟如何？有没有创造

力？

阿来：我不以为现在这种社会

氛围是有利于培养文化原创力的。

根本的原因，就是文化不是文化本

体，文化是一种工具——不要一说

文化是工具，就是意识形态的工具，

现在的问题是文化成了经济的工具。

整个社会衡量一个艺术家是不是成

功，是看他赚了多少钱，一部电视

剧是这样，一部电影也是这样。在

媒体上，在被媒体引导的公众心目

中，一个艺术家，一个学者，被谈

论最多的都是挣钱很多的，而不是

真正具有艺术价值的。

张英：中国能否完成从“中国

制造”到“中国创造”的转型？请

您谈谈自己的判断。

阿来：这个责任应该是政府、

社会组织、商业集团、媒体等这样

的团体来负，也就是整个社会来负。

当需要发现谈点原创能力的时

候，大家总是责备艺术家个人。艺

术家个人无论如何也无法承担这样

的重任。作为个人，特别作为是艺

术家的个人，是无从改变这个社会

走向的。在这样一个功利的社会中，

一个艺术家能够忠诚于自己的事业，

不随波逐流，能够独善其身，已经

很不容易了。

我们总是在一些特别的场合听

到对原创力的呼唤，祈祷式的呼唤。

但在具体而微的操作层面，在面对

一个艺术家的劳动，面对一个艺术

家的存在的时候，整个社会欢迎的

又是那些并没有多少创造的、缺乏

想像的、缺少内在精神气质的东西。

这是一个非常奇怪的现象。

如果这种状态一直持续，转型

很难。我这里说的只是文化，没有

包含科技与物质生产方面。以中国

之大，人口之众，相信也有很多深

怀文化信念的人，但他们在这种氛

围里无法突围而出。

转型能否成功，我不知道。我

只知道转型需要太多切实的工作。

比如在地震灾害中，我就警告自己，

与灾区百姓一样感同身受，观察，

思考，做一些力所能及的事情。作

为一个文化人，千万不要在这个时

候表演救灾。文化的力量是自然呈

现，而不是表演。

　　现在的问题是文化成了经济的工具。整个社会衡量一个艺

术家是不是成功，是看他赚了多少钱。

左图：作家阿来。


